
Una sorpresa al mundo políti-
co dio el empresario Maximilia-
no Luksic con su elección como
alcalde por Huechuraba. Ingre-
só a un nuevo “giro” en su pri-
mer intento, ya que hasta antes
de la campaña dirigía Canal 13,
estación de TV controlada por
su familia. Otra candidatura que
también causó asombro fue la de
Sacha Razmilic en Antofagasta.
El ingeniero comercial de la
PUC, exdirector de Sercotec y
militante de Evópoli, ganó con
el 26,60% de los votos. Estas dos
cartas triunfadoras fueron muy
bien recibidas en el mundo em-
presarial, en donde destacaron
que las personas de negocios
pueden apostar con gestión en
comunas que requieren de solu-
ciones efectivas.

Ricardo Mewes, presidente de
la Confederación de la Produc-
ción y del Comercio (CPC), seña-
la que el principal valor de las
empresas está en la gestión, la ac-
ción y la búsqueda de soluciones.
“Los empresarios, por tanto, son
ciudadanos que, por la naturale-
za de su actividad, están muy co-
nectados con los problemas y ne-
cesidades de la gente”.

Agrega que este perfil de au-
toridades “puede realizar una
buena labor cuando dejan sus
negocios particulares para bus-
car y gestionar soluciones desde
un municipio”.

Antonio Walker, presidente
de la Sociedad Nacional de Agri-
cultura (SNA) y exministro de
Agricultura en el segundo go-
bierno de Sebastián Piñera,
piensa que existe una cercanía
entre el empresario y el trabaja-
dor mucho mayor de lo que mu-
chos creen. 

Aunque en general hay apo-
yos, también en el mundo em-
presarial advierten que esta
mayor visibilidad genera nue-
vas responsabilidades ante la
comunidad.

Pero justamente Walker plan-
tea que a eso se dedican todo el

tiempo los empresarios.
“Esto derriba muchos mitos,

como que el empresario está
muy lejos del trabajador o está
muy lejos del ciudadano de a
pie. Muchas veces el empresa-
rio está mucho más cerca de la
gente de a pie que el mundo aca-
démico o político, porque con-
vive todos los días con la reali-
dad de los trabajadores y de su
familia”, advierte.

Asimismo, indica que en es-
tas elecciones se ha demostrado
que la elección de empresarios
es una opción política. Va más
allá: “No hay que olvidarse de
que el Presidente Piñera tam-
bién fue un tremendo empresa-

rio, fue elegido dos veces Presi-
dente de Chile”. 

“Es bueno que un empresario
se someta al escrutinio público y
que sea elegido en un cargo de
representación popular y de-
mocrático. Eso tiene mucho va-
lor, que el empresario abandone
su metro cuadrado y manifieste
esta preocupación por lo públi-
co (...). Ojalá hubiera muchos
más empresarios que después
de tener un recorrido por la em-
presa privada y de estar en el
mundo productivo quieran
aportar su experiencia en el
mundo público. Considero que
eso es muy bueno para la políti-
ca, porque le agrega una visión

distinta al mismo mundo políti-
co”, suma.

La presidenta de la Cámara de
Comercio de Santiago (CCS),
María Teresa Vial, dice que con-
sidera muy positivo que lleguen
a los municipios personas con
trayectorias y experiencias di-
versas, capaces de aportar desde
su experiencia en el sector pri-
vado al ámbito público. “Aque-
llos que han trabajado en el
mundo privado y han enfrenta-
do directamente las dificultades
de las empresas y de las perso-
nas, poseen una perspectiva en-
riquecedora. Su experiencia en
gestión de equipos, tolerancia a
la frustración y capacidad de
ejecución resulta especialmente
relevante para abordar los pro-

blemas y necesidades actuales
de la ciudadanía”, subraya.

En Antofagasta, Fernando
Cortez, gerente general de la
Asociación de Industriales de
Antofagasta, valora “mucho la
elección de Sacha Razmilic, por-
que tiene un perfil profesional y
experiencia en el sector público
que nos permite pensar que va a
tener una muy buena gestión”. 

Cortez destaca que la Región
de Antofagasta es el segundo
PIB del país, “la principal pro-
ductora de cobre del mundo y el
100% del litio chileno se genera
en ella, con lo cual es la segunda
productora mundial de este mi-
neral. También es un nodo por-
tuario de importancia nacional,
líder en producción de agua de-

salada y en proyectos de ener-
gías renovables (...) y con base
en estos antecedentes se funda-
menta la necesidad de contar
con una gestión pública profe-
sionalizada y con experiencia en
general y particular en la comu-
na de Antofagasta. En ese con-
texto, el perfil de Sacha Razmilic
se ajusta a ese requerimiento”.
Un dato adicional que, en su
opinión, fundamenta “más la
urgencia de una gestión de este
tipo es que los mayores recursos
del royalty (...) que van directa-
mente, por un lado, al gobierno
regional y, por otro, a los muni-
cipios, exigen también una ges-
tión altamente profesionalizada
para hacer el mejor uso de esos
recursos, que no es fácil”. 

Oportunidades y aprensiones

El triunfo de los alcaldes empresarios
en la mirada de sus pares

Estos resultados, manifestaron, derriban
muchos mitos, como que los hombres de
negocios están lejos del trabajador o del
ciudadano de a pie.
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‘‘Los empresarios, por tanto, son
ciudadanos que, por la naturaleza de su
actividad, están muy conectados con
los problemas y necesidades de la
gente”.
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‘‘Su experiencia en gestión de
equipos, tolerancia a la frustración y
capacidad de ejecución resulta
especialmente relevante para abordar
los problemas y necesidades actuales de
la ciudadanía”.
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MARÍA TERESA VIAL
PRESIDENTA DE LA CCS

‘‘No hay que olvidarse de que el
Presidente Piñera también fue un
tremendo empresario, fue elegido dos
veces Presidente de Chile”.
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ANTONIO WALKER
PRESIDENTE DE LA SNA

‘‘Los mayores recursos del royalty
(...) que van directamente, por un lado,
al Gobierno regional y, por otro, a los
municipios, exigen también una
gestión altamente profesionalizada”.
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Maximiliano Luksic, alcalde electo
en Huechuraba.

Sacha Razmilic, alcalde electo en
Antofagasta.

La reforma de pensiones es
uno de los principales proyectos
pendientes del Gobierno. Cuan-
do quedan pocas semanas para
que se cumpla el plazo de trami-
tación acordado en la comisión
de Trabajo del Senado, hay ca-
rencia de consensos en los prin-
cipales nudos críticos. Superado
el clima electoral, en el oficialis-
mo confían en que un escenario
menos polarizado favorezca las
conversaciones. 

Pero hay más. En Chile Vamos
destacan la recuperación de mu-
nicipios emblemáticos y una
mayor votación que el Partido
Republicano: en concejales, por
ejemplo, donde el domicilio po-
lítico suele tener mayor peso que
el nombre del candidato, la coa-
lición obtuvo un 28,59% de las
votaciones, sobre el 13,9% de los
liderados por José Antonio Kast.

El diagnóstico que el sector
traslada al debate previsional
apunta a un proyecto más mode-
rado del que se ha discutido has-
ta ahora, y que en la Cámara de
Diputados obtuvo apenas una

mayoría suficiente para avanzar
a segundo trámite. El diputado
Frank Sauerbaum (RN) sostiene
que “el Gobierno, con estos re-
sultados y también con el am-
biente político que se vive, de-
biera renunciar definitivamente
a la refundación del sistema pre-
visional (…). El proyecto tiene
que ser mucho más acotado, mu-
cho más moderado, para justa-
mente ampliar rápidamente la
pensión aumentando la PGU a
$250.000”.

En la UDI, el diputado Henry
Leal cree que “el Gobierno debe
tomar nota de lo que pasó este
fin de semana, acá hubo un
triunfo de la moderación. En las
grandes reformas, si ellos van a
insistir con una lógica refunda-
cional de partir de cero, de que-
rer crear todo de nuevo, se va a
encontrar con una oposición que
está de acuerdo con los cambios,
pero con gradualidad”. 

El senador Gastón Saavedra
(PS) cuestiona que el mapa polí-
tico no tuvo grandes cambios, y
que “no se puede estar buscando
una nueva excusa ahora para de-
tener la reforma previsional”.

Tras nuevo escenario electoral: 

Chile Vamos espera 
que “bajen expectativas” 
en reforma previsional

El sector ve que el domingo “ganó la
moderación”, y debe hacerse notar.
J. A. 

La comisión de Trabajo del Senado comprometió despachar el proyecto en
diciembre. 
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El día después de los comi-
cios municipales y regionales
del reciente fin de semana, las
fuerzas políticas sacaron cuen-
tas a partir de los resultados y
trazaron el nuevo mapa político
que se generó.

Si bien el oficialismo superó
en votación al resto de los pac-
tos en la elección de alcaldes,
perdió aproximadamente un
19% de su nivel de apoyo en
comparación con 2021, dejando
ir 42 municipios a lo largo del
país.

Chile Vamos (ChV) logró su
mejor rendimiento municipal
desde 2016. Aumentó su núme-
ro de alcaldías, su porcentaje de
apoyo electoral y el número de
comunas bajo su conducción
desde 87 a 121. A su vez, el Parti-
do Republicano logró su mejor
rentabilidad electoral en la elec-
ción de concejales y cores, pues
alcanzó 233 puestos en los con-
cejos municipales, versus el ofi-
cialismo que disminuyó su pre-
sencia en casi 300 puestos.

Con esa nueva correlación,
en ChV anticiparon que el pa-
norama para el Ejecutivo en la
discusión de las reformas que
aún le quedan por tramitar, co-
mo la de impuesto a la renta, es
complejo. El compromiso del
Ejecutivo para esa iniciativa
—que incluye rebajas y alzas de
impuestos— era presentarla
entre finales de octubre o ini-
cios de noviembre.

Sin piso político

“No estamos en disposición
de aprobar ninguna norma que
aumente impuestos. Hoy la si-
tuación económica del país es
bastante precaria, hay que ir en

el sentido contrario. Insistir en
un alza tributaria es simple-
mente no entender cómo está
funcionando la economía, con
una gran debilidad. Las proyec-
ciones del Gobierno no se cum-
plen en crecimiento ni en recau-
dación”, advirtió el diputado

Frank Sauerbaum (RN).
Coincide el diputado Miguel

Mellado (RN): “Le pediría al
Gobierno que tomara muy bien
la temperatura política para
conversar este tipo de temas.
Nosotros no vamos a aprobar
aumentos de impuestos”. 

El diputado republicano
Agustín Romero no ve piso po-
lítico para aumentos de la carga.
“Hablar de impuestos en un
momento en el que queremos
que exista estabilidad en las re-
glas del juego, salvo que solo
hable de rebajas de tributos o de
un sistema de invariabilidad tri-
butaria... no tiene mucho senti-
do. Si el Gobierno quiere esto
para recaudar más plata, en vez
de hacer crecer la economía,
desde nuestro lado se va a en-
contrar con un ‘no’ rotundo. No
veo que exista piso desde las
oposiciones incluidas para
avanzar en una reforma tributa-
ria más profunda”, alertó. 

El senador Juan Antonio Co-
loma (UDI) enfatizó que el com-
promiso del Ejecutivo es que la
reforma de renta no considere
un aumento de la recaudación
efectiva: “Se hizo explícito ese
compromiso, de que la recauda-
ción debía ser neutra. Se puede,
eventualmente, subir un im-
puesto, pero se tiene que bajar
otro y eso tiene que ser neutro”. 

Chile Vamos logró su mejor rendimiento municipal desde 2016:

Oposición saca dividendos 
de resultado electoral y anticipa
complejo escenario para tributaria 

J.P. PALACIOS 

Parlamentarios del bloque que están en la comisión de Hacienda no ven piso
político para avanzar en aumentos de la carga en la reforma de impuesto a la renta. 

En la oposi-
ción recuerdan
que el compro-
miso del minis-
tro de Hacien-
da, Mario
Marcel, fue que
la reforma de
renta no consi-
dere un aumen-
to de la recau-
dación efectiva. 
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n Hacienda ingresa ley corta
para corregir ley antievasión 
Ayer en la tarde el Gobierno ingresó a la Cámara de Diputados el

proyecto de ley corta que corrige ciertos plazos de la vigencia de la
nueva ley de cumplimiento de las obligaciones tributarias, también
conocida como antievasión.

La propuesta abre desde fines de noviembre hasta el 31 de di-
ciembre el proceso para la repatriación de capitales, el término
anticipado de juicios tributarios y los convenios de pago preferente
con condonaciones y cuotas.

El diputado de la comisión de Hacienda Felipe Donoso (UDI) pone
el foco en ampliar los plazos para dar facilidades a las pymes en el
tratamiento de deudas con el fisco. “En la discusión parlamentaria,
si bien se planteó que el plazo era de difícil ejecución, de difícil im-
plementación para las pymes, el Ministerio de Hacienda no estuvo de
acuerdo en ampliarlo. Creemos que es muy relevante ampliar los
plazos, que afectan a muchas pequeñas y medianas empresas”, dijo.
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